
今年以来，定边县积极

落实延续、优化和完善的税

费优惠政策，从精准推送、精

细辅导、精益合作等多方面

着手，建立健全落实任务清

单、服务措施清单、问题反馈

清单“三种清单”，聚焦企业

“成长烦恼”，变“坐等服务”

为“主动上门”，带着政策“大

礼包”实地了解企业需求，发

挥“政策找人”优势，让政策

红利直达快享。

截至目前，定边县税务局

已办理退税近900户次，新增

减税降费一万余户次，累计新

增减税降费 5000 余万元，让

源源不断的税惠“活水”润泽

企业茁壮成长。

记者 高三宝 通讯员
卢云云 康孝桃 摄影报道

定边：税惠政策
助企减负增活力
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□ 记者 李彦伶

三秦动态 SAN QIN DONG TAI发展庭院经济 擦亮乡村振兴最美底色 2023年欧亚经济论坛推进气象
数据创新融合应用论坛举办
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初秋的陕北，天气微凉，黄土地上的

片片橙黄与天空的湛蓝绘就出秋天最美

的底色。走进米脂县高渠村杜凤莲的

家，主人正忙着采摘院子里成熟的蔬果。

9月14日，“黄河女儿行——讲好新

时代高质量发展巾帼故事”全媒体采访团

来到米脂县杜家石沟镇高渠村，采访村妇

联组织如何集合妇女力量，实现从“庭院

美”到“庭院富”的乡村振兴故事。

“自从房前屋后的闲置土地被利用起

来后，我们在院里种植了青辣椒、西红柿、

葡萄等蔬果，去年仅庭院收入就达2万余

元，日子越过越红火！”杜凤莲边介绍情况

边把记者们请进自家修葺一新的窑洞，门

楣上“五美庭院”的荣誉牌在阳光照耀下

格外醒目。

长势喜人的青辣椒、红彤彤的西红

柿、晶莹剔透的紫葡萄……小院里一派生

机勃勃的景象。

高渠村位于米脂县城以西14.5公里

处，属典型的黄土高原丘陵沟壑地貌。全

村土地面积约6.5平方公里，总人口324户

801人，常住人口125户228人。2021年

底，该村被确定为乡村振兴重点帮扶村，

同步开展生态样板村创建工作。

为促进乡村振兴工作，新上任的村妇

联主席白娅娅为实现家家户户房前有院、

院内有绿，扛起发展庭院经济的重担。经

实地调研，她发现，想让庭院经济发展好，

就要先把村上的妇女们联合起来。

万事开头难。对白娅娅来说，村上的

妇女工作都要从零开始。她挨家挨户走

访收集每户妇女和儿童的信息，恢复并强

化村级妇联组织；组织成立高渠村妇联志

愿者服务队，为队员们颁发志愿者荣誉证

书和胸章，增加她们的获得感和荣誉感。

“队伍搭建好了，妇女们的思想和观

念也要转变。”白娅娅深有感触地说，要通

过环境治理，让大家意识到美好的生活环

境要依靠每个人。

白娅娅先组织全村妇女对高渠村沿途

道路的垃圾进行全面清理，积极发展庭院

经济，在新建的梯田种上各种花草。

“白主席工作认真、负责，给我们提供

了很多帮助，我们都支持村上发展庭院经

济。”村民李光雄一直想把自家闲置的院

子利用起来，得知村上发展庭院经济的利

好消息后，高兴得几天没合眼。在对院子

进行改造的过程中，他想摆放一套石桌

凳，但因不会网上购物，就将这事暂时搁

置起来。得知情况后，白娅娅主动上门帮

老人在网上选购，主动帮着安装。

沿坡而上，道路两旁的格桑花、秋菊

随风摇曳，各色花朵点缀在山坳间，仿佛

置身于“世外桃源”。

今年 67 岁的村民高艳满脸微笑着

说：“山青水美不仅改善了我们的生活环

境，也让我们的‘腰包’更鼓了。”高艳的三

个子女都在外地工作，她和老伴利用闲置

院子种上各种蔬菜，年收入上万元。

为深挖庭院潜力，高渠村通过“3+N”

庭院经济发展模式，充分盘活庭院资源。

同时，免费向村民发放经济林果苗木、花

籽，发展庭院盆栽等特色产业，还对农户

建设菜园花墙和采摘步道、治理房前屋后

硷畔、改造圈舍等进行补贴。目前，高渠

村发展庭院经济农户89户，户均庭院收入

达万元以上。

随着相继获得“榆林市五美庭院示

范村”“陕西省五美庭院示范户”“米脂县

五美庭院示范户”，白娅娅欣喜地发现，

美化居住环境、发展庭院经济的观念在

高渠村蔚然成风，乡村振兴的和美图景

已经展现。

为充分发挥高渠村庭院经济优势，白

娅娅又在电商助农上动起了脑筋。她通

过自学电商知识，在多个网络电商平台开

直播宣传高渠村农副特产、庭院建设等，

通过售卖粉条、小米等特产，年销售额达

3万余元。

因工作成绩突出，白娅娅先后获得

“米脂县基层妇联优秀工作者”“米脂县优

秀共青团干部”等荣誉称号。

“现在回想起刚接手妇联工作时遇到

的问题，也没有想象中那么难了。只要扑

下身子，倾听广大妇女们的需求和期盼，做

她们的知心人，再难的事也一定能做好。”

谈及未来，白娅娅说，她将继续带领好妇女

姐妹做强村集体特色产业，发展好庭院经

济，给全村姐妹们带来更大幸福感。

——“黄河女儿行”全媒体采访活动见闻
本报讯（记者 闫智）9月25日，2023年欧亚经

济论坛人工智能、大数据技术推进气象数据创新融

合应用论坛在西安圆满举办。

据了解，今年论坛以“人工智能、大数据技术推

进气象数据创新融合应用”为主题，交流展示人工智

能、大数据技术在气象及相关行业的应用成果，研讨

陕西气象统筹发展和数据共建共享机制，共同推进

智慧气象及气象数据创新融合应用，助力气象防灾

减灾示范省建设。

本次论坛邀请专家围绕雷达外推临近预报研

究、一体化网格实况数据产品研制与应用、天气雷达

应用发展、交通气象服务、气象大数据创新发展、人

工智能气象应用等主题作主旨报告。与会代表还结

合论坛主题组织召开交流研讨会，重点围绕行业气

象统筹发展机制探索、气象综合观测站网布局规划、

行业气象观测站网共建共用、多元融合气象大数据

平台建设和数据共享、气象数据赋能行业产业发展

等进行研讨。

本报讯（实习记者 韩璋 记者 樊星）近日，记

者从渭南市召开的新闻发布会上获悉，自2019年全

国紧密型县域医共体建设试点以来，渭南市取得积

极成效。截至目前，全市已建成紧密型县域医共体

31个，辐射183个乡镇卫生院和社区卫生服务中心，

实现了县级全覆盖，县域内就诊率持续稳定在90%

以上。

“科室共建大幅提升了寺前中心卫生院分院的

胸痛诊断与治疗水平，为县南片区群众争取了黄金

救命时间，极大降低了胸痛疾病死亡率，使群众足不

出镇就可享受到县级医院专家的优质医疗服务，实

现了‘小病不出乡、大病不出县’的目标，看病就医负

担大大降低。”澄城县卫健局局长周李鹏说道。

在推进紧密型县域医共体建设中，渭南市创

新开展“六院联创”，以点带面推动县级公立医院

高质量发展，9 家县医院被纳入国家“千县工程”

名单。其中，106家乡镇卫生院达到优质服务基层

行创建标准，6家乡镇卫生院（社区卫生服务中心）

被纳入二级医院管理，全市 2232 个村卫生室实现

标准化建设全覆盖，群众对基层医疗机构的认可

程度显著提高。

渭南市紧密型县域医共体建设
实现县级全覆盖


